

adoptée par le Parlement en novembre. Les premières subventions furent versées en vue de la création d'un centre médical en Rhodésie, d'un projet d'alphabétisation des adultes en Afrique du Sud, et pour des approvisionnements scolaires, agricoles et médicaux en Angola et au Mozambique.

A l'autre extrémité du continent africain, un bouleversement majeur a ébranlé l'Éthiopie par suite du renversement de l'empereur Haïlé Sélassié. Entre-temps, presque tous les pays indépendants d'Afrique ont été touchés par le phénomène mondial de l'inflation, la hausse du coût de l'énergie ou la sécheresse.

Le gouvernement canadien perçoit en partie ses divers programmes d'aide aux pays indépendants d'Afrique comme une démonstration de son opposition à l'injustice raciale. L'aide bilatérale du Canada à l'Afrique s'est chiffrée par plus de 160 millions de dollars en 1974. Dans les pays africains du Commonwealth, cette aide a été évaluée à plus de 90 millions de dollars. Au nombre des projets entrepris, on compte un plan d'amélioration et de développement ferroviaires au Malawi de 22 millions de dollars, et une contribution de 5 millions de dollars en vue de la construction d'une route destinée à réduire la dépendance du Botswana vis-à-vis de l'Afrique du Sud. Le problème d'endettement qui affligeait le Ghana depuis des années ayant été résolu, le Canada a pu reprendre son programme d'aide à ce pays du Commonwealth. En outre, un programme spécial d'aide d'urgence de 230 millions de dollars à l'intention du Sahel et d'autres régions d'Afrique affectées par la sécheresse fut amorcé. Le gouvernement a également commencé à étudier les moyens de pallier les effets désastreux de la crise énergétique dans les pays africains les plus durement touchés.

### Programme d'aide au Sahel

Le développement des relations du Canada avec l'Afrique francophone a continué d'une façon satisfaisante au cours de l'année 1974.

Le programme spécial, mis en œuvre par le gouvernement du Canada pour la lutte contre la sécheresse dans la région sahélienne de l'Afrique occidentale est appelé à constituer d'ici les cinq prochaines années le pivot d'une bonne partie des principales activités canadiennes dans le monde francophone de l'Afrique. Ce programme



*Au Mali, dans la région du Sahel frappée par la sécheresse, les secours apportés grâce à l'aide canadienne ont servi avant tout à mettre en valeur les ressources des nappes d'eau souterraine.  
Photo M. Povey/CRDI*